

Actenstück einer Hexenexekution.

Folgendes Actenstück einer Hexenexekution, die am 22. Juli 1728 zu Szegedin in Ungarn Statt fand, giebt von der damaligen Gestalt der Humanität, Cultur und Justizpflege, auch außerhalb Deutschlands, einen gültigen Beweis.

„Da, unlängst allhier unterschiedliche Personen beiderlei Geschlechts in gefängliche Haft eingezogen worden, weilen selbige einiger Hexerei beschuldigt wurden, als ist mit denselben nicht allein ein scharfes Examen vorgenommen, sondern auch nach Befund deren Sachen über sie das Endurtheil des Verbrennens gesprochen worden.

Ehe und bevor aber solches an ihnen vollzogen ward, hatte man die Verurtheilten nach allhierigem Gebrauch zur Probe gebracht, nämlich mit zusammengebundenen Händen und Füßen und einem langen Strick um den Leib in das Wasser gelassen, welche aber, nach Hexenart, gleich einem Pantoffelholze auf dem Wasser geschwommen; nach diesem wurden sie alsogleich zur andern Probe gebracht, nämlich auf eine Waag gelegt, um zu sehen, wie schwer einer oder der andere seyn, dabei höchst zu bewundern gewesen, daß ein großes und dickes Weib nicht mehr als anderthalb Loth, ihr Mann, welcher auch nicht von denen kleinsten war, nur fünf Quintel, die übrigen aber durchgehends entweder ein Loth, drei Quintel und noch weniger gewogen haben.

Den 22. dieses Monats, als am Freitage, wurde darauf das Endurtheil an dreizehn Personen, nämlich sechs Hexenmeistern und sieben Hexen vollführt, und sie sämmtlich lebendig verbrennet, worunter auch der voriges Jahr gewesne, und von Jedermann fast geachtete Stadt-Richter, seines Alters achtzig Jahr, den Scheiterhaufen am sichtbarsten gezieret.

Es ist fast nicht zu beschreiben, wie entsetzlich dieses Spectacul war: Es wurden drei Scheiterhaufen eine Stunde vor der Stadt nächst der Zehiß aufgerichtet, allwo in der Mitte eines jeden ein großer Pfahl eingegraben stunde; an diesem Pfahle nun wurden auf einem jeden vier Mallicantes mit Stricken angebunden, alsdann eine Weibsperson, welche nur vier Jahre unter ihrer Motta gewesen, und den Brand noch nicht gehabt, gelöpset, und